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En la escalinata de un enorme local
vacío, en donde otrora hubo un con-
cesionario de coches lujosos, hoy
podéis ver una agrupación de cajas

de cartón cuya performance bien podrían
estar exhibida en un museo de arte con-
temporáneo. El título de la obra sería ‘el
otro portal’. Si por un plátano pegado a
una pared se ha pagado más de cien mil
euros, esta sofisticada obra, por su conte-
nido formal y contextual seguro que se co-
tizaría por más del doble. Además es una
obra viva, ya que en ella habitan seres sin-
gulares.

A fuerza de no querer verlos los hemos
acuñado con el gentilicio de homeless,
uno más de esos anglicismos que carco-
men nuestra lengua, En verdad son vaga-
bundos sin techos, esos que a tantos gusta-
ría que fuesen invisibles, ya que les aver-
güenzan en medio de una supuesta ciudad
de moda. Pero existen, y son una realidad
pendiente.

Primero llegó él, y acopió cartones sin
orden alguno. Luego llegó ella, que a pesar
de su embarazo se dedicó a duras penas a
adecentar el reducido espacio. Por la no-
che salían con carritos de supermercados a
recoger cuanto podían de los contenedores
de basura, sumergiéndose hasta sus más
recónditas profundidades. Estos momen-
tos del año disfrutan con la colecta de ro-
pas y viandas desechadas desde el cruel
consumo.

Me paro frente a estos vecinos de advien-
to y veo en ellos la recreación de lo que re-
lata una historia considerada sagrada de
lo ocurrido hace dos mil años. Es un nuevo
portal de Belén, otro portal en versión 21.
Qué poco hemos cambiado, incluso se in-
tuye como el ejercito de Herodes, en forma
de buldócer, pronto hará que tengan que
huir hacia no se sabe dónde.

Los más jóvenes, obligados a alejarse de
la realidad, ven en ellos a esos mitificados
muertos vivientes o zombis, en vez de ver
que hay mucha vida y mucha alma trasto-
cada por acontecimientos que jamás cono-
ceremos. 

Hubo un tiempo que los vagabundos
fueron admirados, y se dedicaron a ellos
canciones y poemas, como aquel del poeta
Serrat, que se me viene a la memoria cada
vez que veo a estos vecinos tan singulares.
Noto que en su interior también claman
aquello de ‘harto ya de estar harto, ya me
cansé, de preguntar al mundo por qué y
por qué’. Cuando el mundo era un enigma,
indescifrable, hasta la llegada de panta-
llas que te acercan desde los profundida-
des abisales hasta las más altas cumbres,
desde los valles perdidos hasta las más es-
pesas selvas, muchos soñaron en deambu-
lar en libertad entre el cielo y el mar: vaga-
bundear.

Escrito en el metro

El otro portal

Salvo Tierra

Imagen
del día 

■ El presidente de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno, junto a
parlamentarios y funcionarios
cantaron ayer un villancico tras la
sesión del debate de los
presupuestos. Eso sí, no celebraban
dicha aprobación, sino la llegada de la
Navidad, como suele ser habitual en
muchos salones de pleno llegadas
estas fechas. RAÚL CARO | EFE

Villancicos al
final de la sesión

de Jaén explicaba lo complejo y duro que se vol-
vía trabajar en la gobernanza durante la maña-
na y en la tarde, en lugar de emplear el tiempo
en dibujar nuevos horizontes, tener que verse
en la obligación de hacer oposición al que de-
biera ser su máximo aliado, su socio de gobier-
no. Una complicada tesitura.

Para el partido provincialista llegó el mo-
mento de decir adiós. Tenían que hacerlo para
mantenerse fieles a su razón de ser. Si no ¿qué
sentido hubiera tenido el motín de Despeñape-
rros?

No es traidor quien avisa, suelen decir. Los
provincialistas lo hicieron,  las firmas que se
plasmaron en el nuevo pacto hace una semana
no son sino, también, un déjà vu de unos diálo-
gos a los que solo faltó un apretón de manos ha-
ce unos meses. Por unos detalles no se consu-
mó en aquel momento la nueva alianza… o por
alguien.

Han llovido las críticas a los concejales de
Jaén Merece Más en estos días, consideraciones
que han afirmado que esta decisión ha cavado
la tumba política de esta formación. Esta co-
lumna está muy lejos de tener las llaves del De-
Lorean con el que regresar al futuro, pero en el
presente sí atiende a observar que este partido
seguirá siendo la incómoda china en el zapato
de Madrid y Sevilla. 

Relativamente lejos quedan aún los comicios
electorales municipales, los andaluces y gene-
rales ya se verán; no obstante, mientras tanto,
los provincialistas han movido ficha en dos ta-
bleros, poniendo en uno en jaque a la gober-
nanza andaluza y en otro comiendo una ficha
importante a los mandatarios nacionales. 

Mucho cariño ha profesado en sus declara-
ciones en prensa Moreno Bonilla a la provincia
jienense. Ahora llega el momento de ver aque-

Siete soles han pasado desde aquel mo-
mento de celebración que se tornó des-
esperante para los primeros ediles po-
pulares del Consistorio Municipal jie-

nense. Los rostros de alegría que exhibían,
fruto de ver aproximarse una de las ocasiones
más esperadas en la ciudad cada año, como
es la carrera de las antorchas, cambiaron en
cuestión de segundos. 

En pleno acto, cuando se anunciaban las
novedades de la misma, llegó la noticia. Allí
se hallaba una primera fila de asientos frente
al escenario que encontró la atención de las
cámaras por motivos muy distintos al que allí
les reunía. Las manos de los concejales frota-
ban caras tristes que evidenciaban un gran
desconcierto, casi como si buscaran un pelliz-
co involuntario que les despertara.

Finalmente, el vaso se colmó. La paciencia
llegó a su límite y marcó la división en el cami-
no. No fue un acto impulsivo, sino cansancio
acumulado por tener que esperar sentados al
cumplimiento de promesas. El propio porta-
voz de Jaén Merece Más en el Ayuntamiento

llo de si por el interés, te quiero Andrés. Desapa-
rece la chincheta azul de la ciudad de Jaén, pe-
ro no por ello deberían de hacerlo los proyectos,
¿no? La Ciudad Sanitaria, la Ciudad de la Justi-
cia, el tranvía, el Distrito Digital El Banco, el
Conservatorio de Danza, carreteras… Muy difí-
cil de creer es que estos planes se desechen, pe-
ro ahora surge la duda de sí se harán con la mis-
ma celeridad, aunque celeridad, precisamente,
tampoco estaban teniendo mucha, de ahí la
ruptura efectuada. También están las inversio-
nes, que, si no habían notado muchos cambios,
¿qué estará por llegar ahora? Jaque a la Junta
porque aunque muchos crean que no, los elec-
tores no olvidan tan fácilmente de cara a unas
nuevas elecciones. 

Por otro lado, comieron ficha a nivel nacio-
nal. Concretamente, la de la crítica al pacto de
gobierno. Ahora pasa a ser Madrid la base del
acuerdo y, por tanto, de proyectos transforma-
dores para la ciudad. Sobre la mesa ahora están
elementos que deben ser abordados como la
muy condicionante situación financiera o el
gran problema de las conexiones, entre otros.
La formación política que entra ahora a gober-
nar celebra el pacto alcanzado, pero para ellos
este acuerdo también será aspecto muy rele-
vante a nivel electoral, pues deberán notarse
acciones que justifiquen que esto no ha sido,
únicamente, un episodio más del juego políti-
co. 

El futuro está por ver. Los millanes pasan
ahora a comandar el Ayuntamiento y los pro-
yectos que deberán traer sustanciales cambios
a Jaén. El tiempo dirá si los escaños aumentan,
se mantienen o desaparecen. Si bien, es cierto
que la provincia hace no mucho estaba olvida-
da, como mínimo a nivel mediático, y ahora le-
vanta pasiones la Rebelión de los Ignorados.

Tardes en el Lagartijo

La Rebelión de
los Ignorados 

Rodrigo de la Torre

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Almeida ve un “honor” la
denuncia del PSOE y no se
retracta
■ Hay que ser cínico. cuando se
habla hay que tener la casa lim-
pia
María Alonso García

El coste laboral sube un 4% y
supera por primera vez los
3.000 euros
Será para los funcionarios..pq a
los del sector privado..ná de ná
Javier Gallego

Subida de salarios,IRPF, ss, prl,
etc etc, todo se traduce en subi-
das del producto final, con lo
cual , más % de IVA, quién gana?
La Montero y hacienda, está todo
estudiado . 
Francisco Javier García
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TRIBUNALES Colomo pide al PP que pidan disculpas utilizando los mismos medios “que cuando prescindieron de la presunción de inocencia”

Jaén

Julio Millán conversa con África Colomo. ESPERANZA CALZADO

Esperanza Calzado
JAÉN | Tranquilos porque la
Sección Segunda de la Au-
diencia de Jaén ha archivado
definitivamente la causa con-
tra ellos por la denuncia por
falsa denuncia interpuesta
por el PP contra ambos por
los hechos acaecidos en la
noche electoral previa al 28M.
Pero indignados por el trato
recibido por cargos orgánicos
del PP y algunos medios de
comunicación. El exalcalde
de Jaén y secretario local de
los socialistas jiennenses, Ju-
lio Millán, y la diputada Áfri-
ca Colomo han comparecido
en rueda de prensa después
de que se haya archivado, por
tercera vez.

Han pedido al actual regi-
dor, Agustín González, y altos
cargos del PP que les pidan
disculpas. De lo contrario,
presentarán querellas a titulo
personal por las declaracio-
nes realizadas sin contemplar
la presunción de inocencia y
por dar nombres como impli-
cados en una causa de mili-
tantes anónimos cuyos datos
personales se expusieron an-
te los medios de comunica-
ción.

Millán asegura que el auto
de la Audiencia ha puesto de

África Colomo ha citado co-
mo ejemplo de quien sería ob-
jeto de la denuncia a Mónica
Moreno, portavoz del grupo
municipal del PP, pero ha alu-
dido a otros dirigentes, e in-
cluso medios de comunica-
ción. Las querellas serían per-
sonales y por una supuesta
vulneración del derecho al
honor.

También solicitan que sea
el propio alcalde el que en el
pleno de este viernes incluya
un punto de urgencia que de-
je sin efecto la decisión del
pleno de reprobación de Julio
Millán, una vez archivada la
causa. 

Defiende que la Audiencia
ratifica lo que debían: “Hici-
mos lo correcto, lo que siem-

pre hemos defendido, cum-
plir con nuestro deber legal,
como cualquier ciudadano de
poner en conocimiento de la
Policía unos hechos que tení-
an apariencia de delictivos”.

“Se inventaron que había-
mos hecho una compra de vo-
tos, utilizando un medio fake
para dar verosimilitud. Hicie-
ron uso de las instituciones
con ruedas de prensa desde la
Alcaldía y llegaron a convo-
car un pleno de revocación
hacia mi persona”, ha resu-
mido Julio Millán, que ha la-
mentado que no se respetase
ni la presunción de inocencia
ni las instituciones. Es más,
les ha acusado incluso de ha-
berse inventado el nombre, la
bautizada operación pandi-
lla, algo que judicial no poli-
cialmente existía. 

África Colomo tampoco se
ha quedado atrás en sus críti-
cas. “Han necesitado cinco
magistrados diferentes y tres
autos para que se decretase el
cierre definitivo”, ha lamen-
tado la diputada, que ha pe-
dido a los altos cargos del PP
de Jaén que pidan disculpas
utilizando los mismos medios
“que cuando prescindieron
de la presunción de inocen-
cia”. 

Millán y Colomo anuncian querellas
contra cargos orgánicos del PP
EN EL PLENO DE HOY___ Los dirigentes del PSOE de Jaén piden incluir un punto de urgencia para la
anulación de la reprobación a Julio Millán por el tema de la supuesta compra de votos ahora archivada  

SOCIEDAD
Apraf necesita familias
para la acogida de
menores

ESPERANZA CALZADO | La Asociación para la Promoción del Acogimiento Familiar en Andalucía (Apraf-
A) ha hecho un llamamiento a la población jiennense para que, como propósito para el año 2025,
se plantee ser la familia de un menor o adolescente que lo necesite. A través de un comunicado,
Apraf señala que en estas fechas marcadas por la solidaridad y los buenos propósitos, se pide a la
sociedad jiennense que “ponga su mirada en aquellos niños, niñas y adolescentes cuyo deseo es
formar parte de una familia y poder crecer con seguridad, confianza, amor y esperanza”.

manifiesto: “Hicimos lo que
debíamos como ciudadanos,
pero sobre todo que sufrimos
una campaña de escarnio,
acoso y difamación del PP”.
Defiende que el auto de la Au-
diencia deja claro que nunca
fueron conocedores de los he-
chos que se les imputaban pe-
ro el PP sacó un “relato intere-
sado, novelado”. 

Julio Millán
SECRETARIO LOCAL DEL PSOE
DE JAÉN

“Sufrimos una
campaña de
escarnio, acoso y
difamación del
Partido Popular”

África Colomo
DIPUTADA DE CULTURA Y
DEPORTES

“Hicimos lo que
siempre hemos
defendido, cumplir
con nuestro deber
legal”

Reacciones



HACIENDA Sin dar cifras concretas HOSPITAL Equipamiento que funciona en el centro desde 2022 RECICLAJE

El Hospital Universitario de Jaén ya realiza intervenciones con el robot quirúrgico Da Vinci. VIVA JAÉN

Jaén  |

JAÉN | El servicio de Ginecolo-
gía del Hospital Universitario
de Jaén ha comenzado a reali-
zar intervenciones con el ro-
bot quirúrgico Da Vinci, equi-
pamiento que funciona en es-
te centro sanitario desde abril
de 2022. Los responsables de
la primera operación en Gine-
cología han sido Antonio Car-
ballo y Jesús Hijona, que han
estado acompañados por un
especialista referente nacio-
nal y europeo en este tipo de
operaciones, Jordi Ponce, del
centro hospitalario Bellvitge
de Barcelona, según ha infor-
mado  el Gobierno andaluz.

La primera intervención ha
sido una histerectomía, “un
procedimiento que, aplican-
do este nuevo tipo de opera-
ciones, supone diversas ven-
tajas, entre ellas, una más rá-
pida y mejor recuperación de
la paciente”, ha afirmado Je-
sús Presa, jefe de servicio de

Ginecología del hospital jien-
nense. “Nuestro servicio irá
incorporando nuevas técni-
cas quirúrgicas que se des-
arrollarán a través de este ro-
bot, así como incrementando
la formación de nuestros pro-
fesionales para ofrecer la me-
jor asistencia sanitaria a
aquellos pacientes que lo pre-
cisen”, ha señalado.

Las principales caracterís-
ticas del equipamiento tecno-
lógico robótico para cirugía
son la visión en tres dimen-
siones inmersiva y magnifica-
da, lo que permite al cirujano
ver el campo quirúrgico como
si estuviera dentro del cuerpo
del paciente, aumentando
hasta diez veces el nivel de
detalle.

Además, posee cuatro bra-
zos robóticos que transmiten
los movimientos de las dos
manos del cirujano, permi-
tiéndole mayor amplitud de

movimientos, más precisión
y eliminación el temblor del
puso. Todo ello combinado
con las tecnologías más avan-
zadas de instrumentalización
robótica y de software, que
proporciona a los cirujanos
una herramienta de gran va-
lor para los pacientes.

Debido a su versatilidad,
precisión y comodidad, ofre-
ce a los pacientes una recupe-
ración posquirúrgica más rá-
pida y reduce el riesgo de
complicaciones de la cirugía
tradicional como el sangrado
o menor daño de los tejidos,
reintervenciones, transfusio-
nes de sangre, fármacos para
el dolor o tratamientos por in-
fecciones quirúrgicas, entre
otras ventajas. De hecho, la
estancia media del paciente
en el hospital se reduce, lo
que provoca que a medio y
largo plazo el sistema sanita-
rio sea más eficiente.

Ginecología comienza ya a
operar con el robot Da Vinci

Aprompsi deja
el servicio por
falta de contrato
regulado e
impagos
ESPERANZA CALZADO | Aprompsi
Para el Empleo confirma que
se han “visto obligados” a ce-
sar con la actividad de recogi-
da y reciclaje de papel en Jaén
capital, actividad que desde
el año 1993 ha formado parte
esencial de su actividad. Una
decisión que ha motivado la
presentación de un ERE sobre
17 empleados.

“Nos apena enormemente
haber llegado a esta situa-
ción, pero la falta de un con-
trato regulado, sumado a la
nula respuesta y colabora-
ción por parte de la adminis-
tración competente junto con
los continuos impagos acu-
mulados, han hecho que esta
línea de trabajo fuera invia-
ble”, defiende. En este senti-
do, apunta que la Ley de Con-
tratos del Sector Público esta-
blece que cuando el impago
de facturas por parte de la ad-
ministración supere los seis
meses, habilita el cese del
contrato de servicios.

Este cese conlleva la sus-
pensión total de la actividad,
lo que ha obligado a iniciar
un Expediente de Regulación
de Empleo por causas pro-
ductivas, afectando a 17 pro-
fesionales. De esta manera, a
partir del 20 de diciembre de-
ja de ser la entidad responsa-
ble de la recogida de papel y
cartón, así como de su poste-
rior reciclaje.

Defienden que desde 2022,
pero especialmente durante
el último año, han trabajado
en la búsqueda de soluciones
a la difícil situación generada
por este “limbo contractual”.

Esperanza Calzado
JAÉN | El Ayuntamiento ultima
el borrador de los presupues-
tos de 2025, que ha llevado a
cabo a pesar de la compleja
situación financiera de la Ad-
ministración local. Cuando
quedan menos de dos sema-
nas para el debate de la mo-
ción de censura que debe des-
alojar al PP del Gobierno, el
edil de Hacienda, José María
Álvarez, insiste en unas cuen-
tas que recoge las previsiones
de ingresos y gastos para el
próximo ejercicio con la pre-
visión de que pudiera estar
presentado en el primer tri-
mestre del año. La falta de
presupuestos y la noticia de
que se había iniciado el expe-
diente de prórroga de las
cuentas de 2017, fue uno de
los tantos motivos que avocó
a JM+ a romper su acuerdo de
Gobierno con el PP y firmar
una moción de censura que
devolverá la Alcaldía al
PSOE, si nada lo impide. De
hecho, en el pacto alcanzado
entre ambas formaciones se
ha puesto como línea roja el
que este borrador de cuentas
municipales sea presentado

en el primer trimestre de 2025.
Álvarez resalta la gran labor

realizada por el personal de su
área durante el primer año y
medio de mandato. Labor en-
caminada a la mejora del esta-
do financiero municipal, pa-
tente en la reducción del perí-
odo medio del pago a provee-
dores y en las constantes
transferencias a administra-
ciones acreedoras. Unos pro-
cesos que han permitido avan-
zar en un borrador del que no
ha facilitado datos económi-
cos. Insiste en que se ha pedi-
do sin éxito la colaboración
del Ministerio de Hacienda,
fundamental para un consis-
torio cuya deuda financiera
supera 600 millones de euros.
“La actitud del Ministerio con
este Ayuntamiento y con esta
corporación ya quedó patente
cuando en 2023 el alcalde y el
entonces primer teniente de
alcalde mantuvieron una reu-
nión con la directora general
de estabilidad presupuestaria
y gestión financiera territorial,
Mónica García, quien les pro-
puso como solución la subida
de impuestos y el despido de
trabajadores”, concluye.

El PP insiste en
su borrador del
presupuesto 
de 2025 
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___A menos de dos
semanas para el debate de la
moción de censura
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Jaén  |

NAVIDAD Califica de “razonablemente bueno” 2024 y asegura que ha aumentado el número de ventas a la par que lo han hecho los costes

La hostelería
capitalizará el fin
de año con las
cenas navideñas

Fran Cano
JAÉN | La hostelería de Jaén ca-
pital se frota las manos con la
llegada de las fiestas de Navi-
dad. “Las expectativas son
muy buenas y ya tenemos un
gran número de reservas, con
muchos restaurantes al com-
pleto”, expresa en declaracio-
nes a este periódico Francisco
Navarro, presidente de Hos-
turjaén.

Las dos semanas que más

clientes habrá serán la pre-
sente y la próxima, entre las
citas claves de Navidad y Año
Nuevo. “Incluso hemos teni-
do demanda para la noche
del día 24, pero aquí es cierto
que se cierra para cuidar a los
empleados”, indica Francis-
co Navarro. 

El menú tendrá un precio
de entre 50 y 60 euros. Nava-
rro precisa que hay un incre-
mento como consecuencia

del aumento de los gastos,
uno de los obstáculos del sec-
tor. 

Además, la contratación
experimentará un tradicional
pico a través de empleados
extras que complementan las
plantillas habituales.

En cuanto a la distribución

de la clientela, el presidente
de la patronal confirma que el
centro estará “a tope” sobre
todo para las cervezas y los
encuentros más informales,
mientras que las reservas pa-
ra comer o cenar se produci-
rán de forma genérica en los
barrios.

Crecen las ventas
Francisco Navarro califica de
“razonablemente bueno” el
año 2024 y asegura que ha au-
mentado el número de ventas
a la par que lo han hecho los
costes.

Además, valora que el au-
mento del turismo en la capi-

tal ha tenido repercusión en
la hostelería y en el comercio.
“Jaén ya está en el mapa tanto
por las estrellas Michelin co-
mo por la calidad de los res-
taurantes. Y el trabajo de las
instituciones ha sido muy
bueno”, concluyó el presi-
dente de Hosturjaén. 

Clientes, en un restaurante del Gran Eje en Jaén.  VIVA JAÉN

HOSTURJAÉN___Francisco Navarro
precisa que el precio de los menús
oscilará entre los 50 y los 60 euros



Las
exportaciones
andaluzas
crecen un 5,8%
hasta octubre 
REDACCIÓN | Andalucía ha alcan-
zado en los primeros diez me-
ses del año 33.577 millones de
euros en exportaciones, gra-
cias a un crecimiento inter-
anual del 5,8%, más de cinco
puntos por encima de la me-
dia de España (322.086 millo-
nes), que sube un 0,7%. Anda-
lucía se sitúa así como la ter-
cera comunidad autónoma en
ventas y como la única que
crece del grupo de las cinco
grandes exportadoras, que
juntas acaparan tres de cada
cinco euros (59%) que exporta
España (Cataluña, C Madrid,
Andalucía, Comunidad Va-
lenciana y País Vasco).

Igualmente, mantiene una
posición muy cercana al equi-
librio comercial, con un 98%
de tasa de cobertura, casi sie-
te puntos más que la media
nacional (91,2%), con unas
importaciones que crecen un
0,9%, frente al 0,4% de Espa-
ña. El comportamiento dife-
rencial de Andalucía está fun-
damentado en la diversifica-
ción de los productos, de los
destinos y también del origen
de las ventas, según la Conse-
jería de Economía, Hacienda
y Fondos Europeos.

Andalucía presenta gran-
des crecimientos tanto en ca-
pítulos industriales como en
agroalimentarios, simboliza-
dos por el capítulo aeroespa-
cial, cuyas ventas crecen un
53%, y el aceite de oliva, que
las incrementa un 46%.

COMERCIO EXTERIOR

Actualidad TRÁFICO

Se prevén casi 4,5
millones de viajes por
carretera en Navidad 

ANDALUCÍA
La Dirección General de Tráfico pone en marcha a las tres de la
tarde de hoy viernes el dispositivo especial con motivo de las
fiestas navideñas, que se prolongará hasta la medianoche del
6 de enero, un periodo en el que se prevén cerca de 4,5 millo-
nes de desplazamientos en Andalucía, de los que se registra-
rán 1,3 millones hasta el miércoles 25, día de Navidad.

PRESUPUESTOS Incorporan el mayor número nunca admitidas, 48 de la oposición por valor de 80 millones de euros

Juanma Moreno felicita a la consejera de Economía, Carolina España, tras aprobarse las cuentas. EFE/ RAÚL CARO

SEVILLA. EFE | El pleno del Parla-
mento ha aprobado, con los
únicos votos a favor del PP,
los presupuestos de la comu-
nidad autónoma para 2025,
que ascienden a 48.871 millo-
nes de euros y para los que se
han aceptado un centenar -la
mitad de la oposición- de las
más de 2.000 enmiendas pre-
sentadas.

Las cuentas, que crecen un
4,4 por ciento respecto a este
año, han salido adelante des-
pués de la incorporación du-
rante el trámite parlamenta-
rio -tanto en comisión como
en pleno- de un centenar de
enmiendas, 47 de ellas del PP
y 48 de la oposición, estas úl-
timas por valor de 80 millo-
nes de euros. El PP subrayó
durante el debate que se trata
de la ocasión en la que más
enmiendas de la oposición se
han aprobado en la historia,
mientras los grupos de la
oposición criticaron que se
hayan creado andaluces “de
primera y de segunda” y que
se insista en “políticas que ya
son un fracaso”.

La consejera de Economía,
Hacienda y Fondos Europeos,
Carolina España, subrayó
tras la aprobación de la cuen-
tas que estas “salen de la Cá-
mara mucho mejor de lo que
entraron” el pasado 29 de oc-
tubre ya que “se han enrique-
cido” con las 95 enmiendas.

“Este Parlamento ha dado
ejemplo de ser útil, de trans-
parencia, debate, diálogo y
de cumplir ante los andalu-
ces, que están siempre en el
centro de los presupuestos”,
dijo España, que añadió que
los mismos “consolidan y
aseguran” los servicios pú-
blicos fundamentales como
sanidad, educación y depen-
dencia.

La portavoz del PSOE, Ali-
cia Murillo, aseguró que este
presupuesto “consolida ga-
nadores y perdedores” y “an-

daluces de primera y de se-
gunda” y advirtió al presi-
dente de la Junta, Juanma
Moreno, que “el rechazo a
sus políticas es un clamor en
la calle y pronto lo va a ser en
las urnas”. “Han tenido una
oportunidad única, tenían
más dinero que nunca, pero
su política fiscal es irrespon-
sable y su afán privatizador
nos lleva a una Andalucía a
dos velocidades”, dijo Muri-
llo, que detalló que “ganan
las clínicas privadas pero
pierden los dos millones de

andaluces en las listas de es-
pera”.

La diputada de Vox Cristi-
na Jiménez criticó la “supe-
rioridad moral” con la que el
PP “mira a los grupos de la
Cámara” y mostró su descon-
fianza sobre la materializa-
ción de las 23 enmiendas -
por valor de 24 millones- de
las más de 900 presentadas
por su grupo que han sido
aceptadas.

Inmaculada Nieto, de Por
Andalucía, reiteró su “pro-
funda preocupación” por la

aprobación de unas cuentas
que “insisten en el desplie-
gue de políticas públicas de
una manera que no está sien-
do respaldada por los resul-
tados que percibe la ciuda-
danía”. 

El portavoz del PP, Pablo
Venzal, destacó que el presu-
puesto es el resultado “del
trabajo de todos” y subrayó
que en Andalucía “podrá ha-
ber errores, pero hay un go-
bierno y una oposición que
están intentando hacer las
cosas bien”.

Aprobado el presupuesto para 2025 con
un centenar de enmiendas aceptadas
RESOLUCIÓN__ El pleno del Parlamento certifica, con los únicos votos a favor del PP, las cuentas
de la comunidad que ascienden a 48.871 millones de euros, un 4,4 % más respecto a este año
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CASO CERRO MURIANO Solicitará 12 años de prisión para los procesados por la muerte de los dos militares y apunta que pudieron ser evitadas

La defensa del soldado fallecido en Cerro
Muriano pedirá la “pena más severa”
Paula Márquez
SEVILLA | La familia del soldado
Carlos León, quien perdió la
vida junto a su compañero
durante unas maniobras
acuáticas en la base de la Bri-
gada Guzmán El Bueno X de
Cerro Muriano hace un año,
solicitará al juez que imponga
"la pena más severa posible"
según lo establecido en el Có-
digo Penal. A dos días de

cumplirse el primer aniversa-
rio de la muerte del soldado
Carlos León y su compañero,
el cabo Miguel Ángel Jiménez,
en unas maniobras en la base
militar de Cerro Muriano (Cór-
doba), la familia de León, a
través de su defensa, solicita-
rá al juez que se imponga “la
pena máxima” para los res-
ponsables, según lo estipula-
do en el Código Penal. La tra-

gedia ocurrió el 21 de diciem-
bre de 2023, cuando ambos
militares fallecieron tras una
serie de negligencias en la
planificación y ejecución de
las maniobras.

En rueda de prensa en Sevi-
lla, Luis Romero, abogado
que defiende a la familia, y
Luis Bejarano, suboficial del
Ejército de Tierra en la reser-
va, instructor de natación y

solvencia acuática en la Bri-
gada X de Cerro Muriano, ade-
más del portavoz de la familia
Sergio Pérez explicaron los
avances en el proceso judi-
cial.

El abogado de la familia,
Luis Romero, detalló que el
procesamiento de los implica-
dos, incluidos el sargento
Castroviejo, el coronel Ma-
nuel Navarro, el comandante

Velasco y el teniente coronel
Zanfaño, refleja que hubo un
incumplimiento de las medi-
das de seguridad, lo que deri-
vó en la tragedia. En este sen-
tido, Romero afirmó que, se-
gún el auto procesamiento del
29 de julio de 2024, los res-
ponsables actuaron con “gra-
ve temeridad y negligencia”.
El abogado adelantó que pe-
dirán penas de prisión de has-
ta 12 años para los acusados. 

A lo largo del proceso, se
han presentado testimonios
de más de 40 testigos, inclui-
dos médicos y expertos en se-
guridad, que han corrobora-
do las irregularidades en las

■ ■ El presidente de la Junta,
Juanma Moreno, ha asegurado
que las cuentas van a ser una
“palanca” para consolidar el
crecimiento económico de la
comunidad basado en datos
como las exportaciones y la
consolidación de empresas.
Asimismo, ha añadido que se
trata de “unos muy buenos
presupuestos que generan
estabilidad, credibilidad y
confianza”, no solo para los
andaluces “sino también los
inversores”.

Moreno asegura que
son una “palanca”
para el crecimiento

El apunte

maniobras, según han apun-
tado. Los imputados están
siendo procesados por homi-
cidio imprudente, ya que se
considera que su falta de pre-
cauciones y supervisión di-
recta provocó la muerte de los
soldados. 

El primo y portavoz del fa-
llecido criticó en una carta
formulada por la familia, el
recorte de presupuestos para
las bases militares, y que, a
pesar de tener más recauda-
ción, el presupuesto es cada
vez más corto, “es por ello que
no hay ambulancias, médi-
cos, zodiacs o personal de res-
cate personalizado”.
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IMPUESTOS Montero asegura que el próximo Consejo de Ministros aprobará en un real decreto ley su extensión

MADRID. EFE | El paquete fiscal
del Gobierno resultó definiti-
vamente aprobado ayer en el
Congreso de los Diputados
tras incorporar algunas mo-
dificaciones no previstas por
el Ejecutivo, entre ellas la de-
rogación del gravamen a las
grandes empresas energéti-
cas, que salió adelante con
los votos de dos de sus so-
cios, PNV y Junts.

Esta grieta en el bloque de
investidura es una de las
grandes consecuencias de la
accidentada tramitación de
la ley que establece un tipo
mínimo para las multinacio-
nales y regula el paquete fis-
cal del Gobierno, que ame-
naza ahora con extenderse a
la negociación de los futuros
Presupuestos Generales del
Estado de 2025.

Tras una tramitación en el
Congreso complicada, en la
que la ley estuvo a punto de
caer por los vetos cruzados
entre los socios del Gobier-
no, el PP dejó pasar la posibi-
lidad de vetarla en el Sena-
do, donde tiene mayoría ab-
soluta, y, en su lugar, intro-
dujo varias enmiendas sus-
ceptibles de ser apoyadas
por otros grupos.

De hecho, junto con estas
enmiendas -que iban desde
rebajas en el IRPF para jóve-
nes a ayudas fiscales para los
afectados por la dana- apoyó
la introducción en el texto de
dos propuestas de Junts: la
rebaja del IVA de los yogures
y la exoneración de Seguri-

Bildu y BNG a prorrogar un
año más el gravamen tem-
poral y con Podemos, a abrir
una mesa de partidos para
negociar un impuesto per-
manente, siempre respetan-
do el compromiso previo
con Junts de que no afectara
a las empresas que invierten
en descarbonización.

La mesa de partidos se
abrió la pasada semana, pe-
ro no acudieron ni PNV ni
Junts, haciendo así imposi-
ble acordar una medida con
garantías de salir adelante,
una oposición que se recru-
deció ayer con la deroga-
ción del gravamen, algo que
no sorprendió a la vicepresi-
denta y ministra de Hacien-
da, María Jesús Montero.

A pesar de ello, Montero
aseguró que el próximo lu-
nes el Consejo de Ministros
aprobará en un real decreto
ley la extensión de grava-
men a las energéticas a
2025, tal como pactó con
ERC, Bildu y BNG, aunque
admite que decaerá en el
Congreso por la falta de
apoyo de PNV y Junts.

La posibilidad del recha-
zo al real decreto ley entra
dentro de los escenarios de
los tres grupos de izquierda,
que culpan a PNV y Junts de
generar “inseguridad jurídi-
ca”, pero no de los de Pode-
mos, que se niega a sentarse
a negociar los presupuestos
de 2025 hasta que el im-
puesto energético sea una
realidad.

María Jesús Montero, durante el pleno del Congreso. EFE/JAVIER LIZÓN

Ábalos
denuncia a la
Guardia Civil por
interceptar sus
comunicaciones

MADRID. EFE | El exministro de
Transportes José Luis Ábalos
ha denunciado a la Guardia
Civil ante la Fiscalía General
del Estado por interceptar
un sobre que iba a dirigido a
él a pesar de estar aforado
por su condición de diputa-
do del Grupo Mixto en el
Congreso. “Se está violen-
tando claramente a un re-
presentante electo”, dijo
Ábalos en una rueda de
prensa en el Congreso de los
Diputados, donde informó
de la presentación de esta
denuncia y añadió que el he-
cho de que haya ocurrido al-
go así gozando de afora-
miento, agrava más la situa-
ción.

Ábalos presentó esta de-
nuncia el día después de que
el Supremo haya elevado al
Congreso el suplicatorio pa-
ra poder investigarlo y juz-
garlo por el caso Koldo, dado
que hasta que se dé ese paso
tiene inmunidad.

Según el exministro, los
hechos encajan con el delito
de interceptación de corres-
pondencia privada, postal o
telegráfica tipificado en el
artículo 535 del Código Pe-
nal. Apoya su denuncia en
un oficio de la Guardia Civil
que obra en la documenta-
ción del caso y que apunta
que gracias a la intervención
telefónica a su ex asesor Kol-
do García la UCO supo que
este le iba a enviar un sobre
a través de su hermano, Jo-
seba, el 4 de noviembre de
2023.

El Gobierno salva su paquete fiscal pero no
evita la derogación del impuesto energético
LA VOTACIÓN__ La supresión del gravamen a las grandes empresas energéticas sale adelante
con los votos de dos de sus socios, PNV y Junts, una grieta que amenaza los presupuestos

El apunte

■ ■ La ley aprobada
definitivamente ayer transpone
una directiva europea por la
que se garantiza que todas las
multinacionales paguen un tipo
mínimo del 15 % en el
impuesto de sociedades.
También crea un impuesto
permanente sobre los intereses
y comisiones bancarias, grava
los vapeadores, sube la
fiscalidad del tabaco, eleva dos
puntos el IRPF para las rentas
del capital superiores a
300.000 euros y persigue el
fraude fiscal en el sector de los
hidrocarburos, además de
modificar el impuesto de
sociedades.

Impuestos a la banca
y los vapeadores

CASO KOLDO

Reduce a 3,8 puntos la
ventaja del PSOE sobre el PP
MADRID. EFE | El último baróme-
tro del año del Centro de In-
vestigaciones Sociológicas
(CIS) sigue dando ventaja al
PSOE en estimación de voto,
en este caso de 3,8 puntos so-
bre el PP, si bien los populares
acortan más de un punto la
distancia que les separaba el
mes pasado. El muestreo, a
partir de 4.621 entrevistas en-
tre el 2 y el 9 de diciembre pa-
sados -en plena tormenta po-

lítica y judicial - revela una ca-
ída de 2 puntos en el apoyo al
PSOE, hasta el 32,2 %, y de 0,9
en el respaldo electoral del PP,
que se queda con el 28,4 %.
Según el CIS, tras los dos
grandes partidos se sitúa Vox
en tercer lugar con el 12,2 %
(0,4 puntos arriba), la coali-
ción Sumar se mantiene cuar-
ta posición al repetir su 7 % y
Podemos sube 0,7 puntos y se
sitúa en el 4,1 %.

ENCUESTA Los populares acortan más de un punto la distancia que les separaba el pasado mes de noviembre de los socialistas

La vivienda es el principal problema de
España, según el último barómetro del CIS
MADRID. EFE | La vivienda se si-
túa como el principal proble-
ma de España, según los en-
cuestados en el último baró-
metro del Centro de Investi-
gaciones Sociológicas (CIS),
por delante del paro, la crisis
económica y la política.

La inmigración, que llegó
a encabezar la lista de pro-
blemas en septiembre y octu-
bre, cae a un octavo puesto.

La vivienda es citada co-
mo el principal problema del
país por el 22,3 % de los en-
cuestados, y tras ella aparece
el paro (18,7 %) y la crisis
económica (17,6 %).

Los siguientes puestos de
la lista están copados por la
política: el 17,4 % cita los
problemas políticos en gene-
ral; el 16,7 %, el “mal com-
portamiento” de los políti-

cos; y el 15,6 %, al Gobierno y
a los partidos.

En los diez primeros pues-
tos se cuelan los problemas
relacionados con la calidad
del empleo, la inmigración,
la corrupción y el fraude y la
sanidad.

La mayoría (62,7 %) afirma
que su situación económica
personal es buena o muy
buena, pero no ve con los

mismos ojos la situación eco-
nómica del país: el 55,6 %
cree que es mala o muy mala
y solo el 34,4 % la ve bien.

Por otra parte, el 71,3 por
ciento de los españoles rela-
ciona la dana de la Comuni-
dad Valenciana con el cam-
bio climático, mientras que
el 17,5% lo considera un fe-
nómeno “totalmente aisla-
do”.

dad Social para los entrena-
dores de clubes deportivos
no profesionales.

Sin veto aprobado en el
Senado, el paquete fiscal del
Gobierno ya tenía garantiza-
da su aprobación, pero el
Congreso tenía que pronun-
ciarse sobre las modificacio-
nes de la Cámara Alta y ha si-
do en esta fase donde se han
tejido alianzas al margen del
bloque de investidura.

Así, PP, Vox y Junts han
unido sus votos para mante-
ner la rebaja del IVA de los
yogures (que queda en el 4

%), bonificar a los entrena-
dores y eximir de tributación
las ayudas que algunos em-
pleadores han dado a sus
trabajadores afectados por la
dana -un “éxito” para el por-
tavoz económico del PP, Juan
Bravo-.

Además, estas tres forma-
ciones junto a PNV han apro-
bado la derogación del gra-
vamen extraordinario sobre
las grandes energéticas, que
es precisamente la medida
que ha dividido en dos el blo-
que de investidura, ya que
mientras PNV y Junts quie-

ren eliminarlo, ERC, Bildu,
Podemos y BNG exigen su
continuidad.

El impuesto sobre las
grandes energéticas no ha
llegado a formar parte en
ningún momento del paque-
te fiscal del Gobierno, pero
su continuidad ha sido el ele-
mento clave de todas las ne-
gociaciones, ya sea en forma
de prórroga del gravamen ex-
traordinario o con la crea-
ción de un impuesto perma-
nente.

Finalmente, el Gobierno
se comprometió con ERC,
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Edgar Sapiña Manchado
AVIÑÓN (FRANCIA). EFE

P or pura supervivencia, Gisèle Peli-
cot, se convirtió a sus 72 años en
un icono feminista, para alzar la
voz y seguir con vida, tras pensar

en el suicidio al descubrir las 200 violacio-
nes por sumisión química que sufrió du-
rante una década. Esta mujer decidió expo-
nerse públicamente “para que la vergüen-
za cambie de bando”, como defendió en el
juicio que empezó el 2 de septiembre en el
Tribunal de Aviñón y del que ayer se cono-
cieron la totalidad de las sentencias.

Los 51 hombres sentados en el banquillo
de los acusados fueron encontrados culpa-
bles en distinto grado, con penas que fue-
ron desde los 3 años de prisión hasta los 20
dictados para el orquestador del plan para
que la violaran estando inconsciente, Do-
minique Pelicot, su exmarido.

Por la dignidad mostrada durante todo
el proceso, que ella misma pidió que fuera
público, Gisèle Pelicot se convirtió, sin bus-
carlo,  en un símbolo feminista mundial y
en una de las mujeres más influyentes del
último año en Francia. “Gracias a todos
vosotros tengo fuerzas para llevar esta lu-
cha hasta el final. Esta lucha que dedico a
todas las personas, mujeres y hombres,
que en el mundo son víctimas de violencia
sexual. A todas esas víctimas, quiero decir-
les: mirad a vuestro alrededor, no estáis so-
las”, declaró a la prensa el 16 septiembre, la
primera vez que habló al mundo.

Desde entonces recibió avalanchas de
apoyo, en forma de manifestaciones,
aplausos multitudinarios cada día del jui-
cio y carteles de respaldo pegados en dece-
nas de calles de la pequeña ciudad de Avi-
ñón.

Pero a pesar de la entereza mostrada a lo
largo del proceso, al que asistió sin escon-
der su rostro y en el que incluso miró fija-
mente la pantalla en la que se mostraban
las decenas de violaciones que sufrió (re-

De víctima a icono feminista mundial

Actualidad   |    Mundo

A FONDO  Por alzar la voz, tras pensar en el suicidio al descubrir las 200 violaciones por sumisión química que sufrió durante una década

SENTENCIAS___Gracias a Gisèle Pelicot, los 51 hombres encausados han sido condenados con penas que van
desde los 3 años de prisión hasta los 20 dictados para Dominique Pelicot, su exmarido y orquestador del plan

gistradas en miles de fotos y vídeos que
hacía Dominique Pelicot), ella misma ad-
mitió que no sabe si será capaz de reponer-
se. “Soy una mujer completamente des-
truida y no sé cómo me voy a levantar. No
sé si mi vida dará para entender todo lo
que me ha ocurrido”, confesó.

Los actos del hombre que estuvo a su la-
do durante medio siglo, un narcisista ego-
céntrico con múltiples desviaciones se-
xuales, como describieron los expertos
psiquiatras, lo pusieron todo en cuestión.

Una vida feliz rota por las violaciones
La vida de Gisèle Pelicot está marcada por
una infancia feliz, un desempeño profe-
sional exitoso en la eléctrica pública fran-
cesa EDF y un matrimonio unido, tras una
breve separación, como ella misma expu-
so ante el tribunal.

Gisèle y Dominique se casaron en 1973,

con 20 años, en una unión que los padres
de él rechazaron, y tuvieron tres hijos: Da-
vid, Caroline y Florian.

Tras unos años en la región de París, en
2013 la expareja se instaló en Mazan, un
pueblo de apenas 6.000 habitantes al su-
reste de Francia, para disfrutar de la jubi-
lación. Allí fue donde él dio especialmen-
te rienda suelta a sus múltiples delirios,
que habían comenzado en 2011.

Hasta 2020 estuvo atentando contra la
integridad física de su mujer, a la que puso
en peligro de muerte por las altas dosis de
ansiolíticos que le suministraba a escondi-
das, además de por las enfermedades de
transmisión sexual que la expusieron a
graves problemas de salud.

Por el camino, Gisèle vivía con múlti-
ples pérdidas de memoria, que su entorno
percibía con preocupación, especialmen-
te sus hijos, que pensaban que padecía

“Gracias a
todos vosotros
tengo fuerzas
para llevar esta
lucha hasta el
final que
dedico a todas
las personas,
mujeres y
hombres, que
en el mundo
son víctimas
de violencia
sexual”

Pero a pesar
de la entereza
mostrada a lo
largo del
proceso, al
que asistió sin
esconder su
rostro, ella
misma
admitió que
no sabe si será
capaz de
reponerse

‘‘
Gisele Pelicot, con su nieto, habla con los medios en el tribunal penal de Aviñón. EFE/EPA

Alzheimer o una enfermedad similar, al
constatar también una reducción de peso
importante en pocos años. Ella temía por
su vida y estaba angustiada por la posibili-
dad de no ver crecer a sus nietos, como re-
lató al tribunal, pero a pesar de consultar a
varios médicos, estos nunca percibieron la
magnitud del problema.

Las maniobras de su entonces marido,
del que se divorció posteriormente, se des-
cubrieron en 2020, tras ser detenido por
grabar bajo las faldas de mujeres en un su-
permercado.

Por ella y por los que vendrán
Pese a su fragilidad, Gisèle Pelicot decidió
resistir. Por ella, por sus hijos, por sus nie-
tos y por las generaciones futuras, igual
que a todas las víctimas de violencias se-
xual, como expusieron sus abogados, An-
toine Camus y Stéphane Babonneau.
“Tengo nietos que se apellidan Pelicot y no
quiero que sientan vergüenza por su ape-
llido, sino orgullo de su abuela”, defendió
al ser cuestionada por la abogada de un
acusado, que le preguntó por qué decidió
mantener el apellido de casada. “Nos
acordaremos de la señora Pelicot, mucho
menos del señor Pelicot. Ya no habrá ver-
güenza de apellidarse así”, añadió con fir-
meza.

Ayer, a la salida de la vista final, Gisèle
Pelicot afirmó su respeto a los veredictos
ante una muchedumbre de periodistas.

Lo hizo a pesar del descontento de los
cientos de personas que acudieron a Avi-
ñón para apoyarla, y de buena parte de la
sociedad francesa, que esperaban sancio-
nes ejemplares para todos los culpables.

También aseguró que no ha “lamentado
en ningún momento” abrir las puertas de
su juicio y mandó un mensaje a las “vícti-
mas no reconocidas cuyas historias que-
dan en la sombra”.

“Quiero que sepan que compartimos la
misma lucha”, afirmó. ■

RUSIA El presidente ruso se muestra dispuesto a proseguir la guerra en 2025 y a reunirse con Trump, quien prometió acabar con la guerra

Putin reta a EEUU a un duelo en Kiev entre
misiles hipersónicos y la defensa antimisiles
MOSCÚ. EFE | El presidente ruso,
Vladímir Putin, planteó ayer a
Estados Unidos un “duelo” en-
tre el nuevo armamento hiper-
sónico ruso y los sistemas de
defensa antimisiles occidenta-
les, cuyo escenario sería la ca-
pital ucraniana, Kiev.

“Que elijan cualquier insta-
lación para que la ataquemos,
digamos, en Kiev. Que concen-
tren allí todas sus sistemas an-

tiaéreos y antimisiles. Y nos-
otros atacaremos con (un mi-
sil) Oréshnik. Y veremos qué
es lo que pasa. Nosotros esta-
mos preparados para ese ex-
perimento. ¿Está dispuesta la
otra parte?”, dijo durante su
conferencia de prensa anual.

Putin calificó dicho “experi-
mento tecnológico” como un
“duelo de alta tecnología del
siglo XXI” entre Rusia y Occi-

dente. Destacó que el alcance
máximo del Oréshnik, lanzado
por primera vez el pasado 21 de
noviembre contra una fábrica
militar en Ucrania, es de 5.500
kilómetros. “En unos pocos se-
gundos comienza la separa-
ción de las ojivas. Y ya está,
perdieron el tren. Así que no
tienen ninguna opción de de-
rribar estos misiles”, aseguró.

Subrayó que el escudo anti-

misiles creado por EE.UU., al
que Rusia desaconsejó seguir
adelante con esos planes, es
“costoso y hace poco a la hora
de garantizar la seguridad de
su país”. “Nosotros hemos he-
cho mucho para superar el es-
cudo antimisiles” estadouni-
dense, resaltó.

El presidente ruso, Vladímir
Putin, se mostró dispuesto a
continuar la guerra en Ucrania

en 2025, para lo que dijo con-
tar con el ejército mejor prepa-
rado del mundo, al tiempo que
negó que el derrocamiento del
líder sirio, Bachar al Asad, su-
ponga una derrota estratégica
de Rusia.

Putin reconoció que la gue-
rra le ha hecho perder la sonri-
sa y se mostró dispuesto a reu-
nirse “en cualquier momento”
con el presidente electo de
EEUU, Donald Trump, quien
prometió acabar con la guerra
cuando llegara a la Casa Blan-
ca. Con todo, se negó a pronos-
ticar cuándo terminará la
campaña militar en el país ve-
cino, en la que el ejército ruso

habría sufrido más de 700.000
bajas, pero tendría la iniciati-
va en casi todo el frente, espe-
cialmente en el Donbás.

Tampoco se atrevió a hablar
de plazos a la hora de liberar la
región de Kursk, parcialmente
ocupada por las tropas ucra-
nianas y donde habrían muer-
to ya más de un centenar de
soldados norcoreanos, según
la inteligencia surcoreana.

Además, se negó a negociar
la paz con el presidente ucra-
niano, Volodímir Zelenski, al
que consideró ilegítimo hasta
que convoque y gane unas
nuevas elecciones presiden-
ciales.
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Aunque la
mirada sea la
de un músico
hablando de
otro músico,
su
responsable
ya avisa que
“la película no
es sobre todo
de la música,
sino de las
historias que
hay detrás y
cómo esas
historias te
ayudan a
acercarte a la
música”

“Sacar una
película es una
obra faraónica,
un milagro.
Antes hablaba
mal con mucha
ligereza de las
películas.
Ahora soy
capaz de
valorar mucho
más el
esfuerzo”

‘‘
“Creo que la película le gustará a
cualquiera que le gustó ‘El madrileño’”

Entrevista C. Tangana Después de un periplo triunfal
por festivales, con una
mención especial en el de San
Sebastián, llega hoy a las salas
‘La guitarra flamenca de Yerai

Cortés’, el debut como cineasta
de Antón Álvarez Alfaro, una
“extensión” natural en su
opinión de lo que ya era como
C. Tangana.Músico, cantante y director de cine

Javier Herrero
MADRID. EFE

E s dejarte cambiar por el paso
del tiempo y aceptarlo, algo
que a la gente de la música ur-
bana nos cuesta un poco, pero

para mí es un desarrollo natural y creo
que a cualquier persona que le gustó
El madrileño como disco le gustará es-
ta película, porque es la misma sensi-
bilidad: poner en juego las emociones
y hacer cosas con cierto peso y poso
cultural con cosas sencillas. En el dis-
co eran coplas, aquí son historias de
amor, historias de una familia”, seña-
la su director.

Precisamente por su capacidad
igual para “poner en juego las emocio-
nes” en su música, Álvarez (Madrid,
1990) se quedó fascinado por Yerai
Cortés la primera vez que lo escuchó
tocar la guitarra durante un espectá-
culo de Montse Cortés y quiso conver-
tirlo en el epicentro de su salto al cine.

“Los astros se alinearon”, afirma
Cortés, sentado a su lado durante la
promoción, ante ese día en que ambos
se conocieron por la “conexión” que
establecieron y “las ganas de estar el
uno al lado del otro”.

Aunque la mirada sea la de un músi-
co hablando de otro músico (“Hay algo
de la sensibilidad de haber entendido
el proyecto de Yeray, que requiere de
un músico o de alguien que tenga esa
sensibilidad”, dice Álvarez), su res-
ponsable ya avisa que “la película no
es fundamentalmente de la música, si-
no de las historias que hay detrás y có-
mo esas historias te ayudan a acercar-
te a la música”.

“Una de las cosas que más me gustó
de Yeray, que a mí también me pasa, es
que ponen en juego su vida cuando es-
tá tocando, cuando compone; la pelí-
cula va de eso, por eso tenemos esas
historias que tienen que ver con su vi-
da”, explica sobre el enfoque muy ínti-
mo, que ahonda profundamente en las
personas más cercanas a Cortés, sobre
todo en su madre y el papel de una fa-
miliar llamada Tania.

El guitarrista asegura que nunca se
sintió violentado. “Pero sí sentía que
yo violentaba a mi alrededor, porque
no se dedican a esto”, apunta ante el
“cuidado” que se puso en que, si había
una pequeña crítica, nada se pudiera
convertir en algo personal.

“Estaba claro desde el principio que
Yeray quería hablar de algo que para él
había sido un secreto. Él ya tenía un
disco cuyo corazón era hablar sobre es-
ta historia; nosotros lo que hemos he-
cho es utilizar las imágenes de la vida
real y el formato de una película para
que el espectador navegase por ese se-
creto de la misma forma que lo hizo él”,
explica Álvarez.

En su opinión, “esta puede ser cual-
quier familia, en el sentido de que todo
el mundo quiere reconciliarse de algu-
na forma con algo que ha pasado, todo
el mundo tiene cosas que le gustaría
haber hablado mejor y todo el mundo
quiere ser perdonado”.

El bagaje final para el protagonista
ha sido positivo. “De esto me llevo un
gran amigo aquí presente, pero tam-
bién muchos otros, entre ellos mi pa-
dre, mi madre y mi mujer, porque nos
hemos conocido a través de otro ojo”,
destaca Cortés.

Positivo también ha sido el despegue
como cineasta de Álvarez, con una
mención especial del Festival de San
Sebastián, donde se estrenó en la sec-
ción de Nuevos Directores, además de
recibir el premio al mejor documental
en la última edición del festival In-Edit.

“Sacar una película es una obra fa-
raónica, un milagro. Antes hablaba
mal con mucha ligereza de las pelícu-

las. Ahora soy capaz de valorar mucho
más el esfuerzo, porque esto no es co-
mo escribir un poema en una noche de
inspiración, requiere un montón de
gente que a su vez han tenido que
aprender para poder llegar ahí, con
una financiación brutal”, reconoce
ante este salto.

Y ahora que llega el filme a las salas,
¿ya piensa en el futuro? “Tengo pro-
yectos en mente, pero no estoy traba-
jando en nada”, asegura el artista, que
-medio en broma, medio en serio- no
descarta una vuelta a la música: “De-
pende de cómo vaya la película, si va
muy bien, me pondré muy contento y
haré mucha música”. ■

EFE/ DANIEL GONZÁLEZ
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Abraham Ceballos

En origen, cuentan que Jacques
Audiard empezó a concebir
Emilia Pérez como una ópera en
cuatro actos, a partir del perso-

naje retratado en un capítulo de la no-
vela Écoute, de Boris Razon. Sin em-
bargo, el director de Un profeta optó fi-
nalmente por convertirlo en el guion
de su nueva película y, sin perder la
perspectiva original, hacer de ella un
musical. La historia, es cierto, se pres-
ta a cierta concepción operística con-
temporánea: el líder de un poderoso
cártel mejicano decide romper con su
pasado y convertirse en lo que más ha
deseado en su vida: una mujer. El reto
y el riesgo, no obstante, está presente
por igual, se trate de un escenario o de
la pantalla de un cine, y Audiard ha
aprovechado las posibilidades del me-
dio elegido para construir una pelícu-
la fascinante con la que consigue agi-
tar al espectador -es cierto- más con la
forma que con el fondo, pero con una
planificación visual y una partitura
excelentes que contribuyen de por sí a
situarnos ante una gran experiencia
cinematográfica, y eso, hoy en día, es
algo difícil de encontrar.                 

En este sentido, la música de Clé-
ment Ducol y, en especial, las cancio-
nes compuestas por Camille -unido al
esfuerzo de trabajar en un idioma que
no es el suyo-, poseen personalidad
propia, variedad melódica y estilísti-
ca, son brillantes y contribuyen a ele-
var emocionalmente la narración en
su alianza con una puesta en escena
que saca un enorme partido a cada nú-
mero musical. Y, por supuesto, hay
dos actrices sensacionales frente a
frente, Zoe Saldana -todo un descubri-
miento vocal- y Karla Sofía Gascón -no
sé si será el papel de su vida, pero lo

borda-, junto a la un tanto errática Se-
lena Gómez a causa de su acento -co-
mo le ocurría a Viggo Mortensen en El
capitán Alatriste, y como tan bien
acertó a reseñar en su momento David
Gistau, parece venir del logopeda-:
Gómez, que tiene talento como actriz
(está fantástica en Sólo asesinatos en

el edificio) y cantante, desentona aquí
en su esfuerzo por habituarse al caste-
llano.

Detrás de todo ese esfuerzo coral se
levanta asimismo una historia de tran-
sición y de redención, también de libe-
ración, de empezar de nuevo, de ser de
nuevo, de reescribir tu propia vida,
que, si bien ve agotadas sus posibili-
dades poco antes del desenlace del fil-
me, contribuyen a la solidez del ejerci-
cio narrativo del director de Los her-
manos Sister -otra más que interesan-
te apuesta arriesgada-, eficaz hasta
ahora en su capacidad para abordar

De la transición a la redención

Zoe Saldana y Karla Sofía Gascón en su reencuentro tras la operación de género a la que se somete la protagonista. PATHÉ

géneros y escenarios diferentes y dis-
tantes con respecto a los predominan-
tes en su más que estimable filmogra-
fía en suelo francés.

Entiendo, por otro lado, la función
reivindicativa de la que se ha dotado
Karla Sofía Gascón a la hora de utilizar
su personaje y su historia para estable-
cer vínculos emocionales y lanzar un
directo a cierta moral conservadora y
negacionista, pero Emilia Pérez es mu-
cho más, y tiene que ver con las posibi-
lidades mismas del cine como vehícu-
lo de evasión, como una atracción lle-
na de sensaciones.

Extra  | Pantallas

LA CRÍTICA DE LA SEMANA Jacques Audiard acierta al decantarse por el musical para crear una película fascinante

DIFERENTE___A un lado la reivindicación personal de Karla Sofía Gascón, ‘Emilia Pérez’ agita
más al espectador por la forma que por el fondo: es una experiencia cinematográfica 

Notas al
margen

7 TV | La programación cine-
matográfica de 7 TV para este
fin de semana depara como
punto de partida el reencuen-
tro con uno de los grandes mi-
tos del cine, el Tarzán prota-
gonizado por Johnny Weis-
muller, con la película que in-
auguró su exitoso ciclo: Tar-
zán de los monos. Para este
sábado por la noche destaca-
mos una de las comedias más
divertidas de la década los 70,
¿Qué me pasa doctor?, con
Ryan O´neal y Barbra Strei-
sand. Y en la sobremesa del
domingo, una de las mejores
versiones del clásico de aven-
tuas de Julio Verne, Viaje al
centro de la tierra, protagoni-
zada por James Mason.

TAQUILLA
Un año de éxitos
para Disney
■ Walt Disney se ha converti-
do en el único estudio en su-
perar este 2024 los 2.000 mi-
llones de dólares en la taqui-
lla de películas en sala de Es-
tados Unidos, gracias a sus
éxitos Del revés 2, Deadpool &
Lobezno y Vaiana 2. Las dos
primeras lideran ahora mis-
mo la venta de entradas en el
ránking nacional, con 652 mi-
llones y 636 millones de dóla-
res de recaudación, respecti-
vamente. Vaiana 2, estrenada
en noviembre, se sitúa en el
puesto número 5, con 339 mi-
llones de dólares.

CINE EN CASA
El mejor cine en casa
este finde en 7 TV

MUFASA

ESTRENOS DE LA SEMANA 

■ Rafiki debe
transmitir la leyenda
de Mufasa a la joven
cachorro de león
Kiara, hija de Simba y
Nala, con Timón y
Pumba aportando su
estilo característico. La
historia se cuenta en
flashbacks y presenta
a Mufasa como un
cachorro huérfano, perdido y solo hasta que
conoce a un simpático león llamado Taka. Este
encuentro casual pone en marcha un viaje de
un extraordinario grupo de inadaptados.
Dirección: Barry Jenkins

■ EMILIA PÉREZ ★★★★✩
Francia. ‘Emilia Pérez’.  132’.   
Dirección: Jacques Audiard
Reparto: Karla Sofía Gascón, Zoe
Saldana, Selena Gomez, Adriana Paz,
Edgar Ramírez, Mark Ivanir

UN LÍO DE MILLONES

■ Bego y Agustín viven
una jubilación
tranquila. Pero desde
que sus hijos se
independizaron, el
síndrome del nido
vacío parece haberse
instalado en el
matrimonio, por lo que
ingirán que han
ganado la lotería y que
son multimillonarios para que vuelvan a casa
por Navidad.
Dirección: Susan Béjar
Reparto: Antonio Resines, Gracia Olayo,
Clara Lago, Alberto Olmo 

CÓNCLAVE

■ Tras la inesperada
muerte del Sumo
Pontífice, el cardenal
Lawrence es
designado como
responsable para
liderar la elección de
un nuevo Papa.
Cuando los líderes más
poderosos de la Iglesia
se reúnen en el
Vaticano, Lawrence se ve atrapado dentro de
una compleja conspiración 
Dirección: Edward Berger
Reparto: Ralph Fiennes, John Lithgow,
Stanley Tucci, Isabella Rossellini  

LA GUITARRA FLAMENCA DE YERAI
CORTÉS 

■ Cuando Antón
Álvarez, C.Tangana,
conoce a Yerai Cortés
se queda
completamente
fascinado con su
talento e intrigado por
su historia familiar.
Yerai es una figura
inusual dentro del
flamenco; tan
respetado por los gitanos más tradicionalistas
como por los artistas vanguardistas de la nueva
ola de la que él forma parte. 
Dirección: C. Tangana
Reparto: Yerai Cortés, C. Tangana
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Jaén  | Provincia

JÓDAR El PSOE provincial da su apoyo a García y califica de “inadmisible” el supuesto lance

Fran cano
JAÉN | La exalcaldesa de Jódar
María Teresa García ha de-
nunciado a un agente de la
Policía Local por, presunta-
mente, un intento de agre-
sión. Consultada por este pe-
riódico, Juana Cazorla, alcal-
desa de Jódar, muestra su
“sorpresa” y pide “pruden-
cia” hasta que haya una reso-
lución judicial.

El PSOE provincial da su
apoyo a García y califica de
“inadmisible” el supuesto
lance, del que de momento no
ha trascendido contexto ni

María Teresa García, arropada por el PSOE en Jódar. PSOE DE JAÉN

Polémica por una denuncia contra
un agente de la Policía Local
HECHOS___La exalcaldesa María Teresa García asegura que sufrió “un intento
de agresión” y el Ayuntamiento lamenta “la persecución” al Cuerpo

do denunciados tendrán que
demostrarse. Mis trabajado-
res están igualmente sorpren-
didos”, defiende Cazorla
acerca de la labor de la Policía
Local.

“El Cuerpo está sufriendo
una persecución a la que no
pienso contribuir. Siempre
somos prudentes en cual-
quier asunto, y ahora es la
Justicia la que determinará lo
que ha ocurrido”, agrega.

Campaña de acoso
Juana Cazorla denuncia que
lleva sufriendo una campaña

de acoso desde “perfiles fal-
sos” y no ha sentido el respal-
do de la oposición. “Lo eché
en falta y ahora me sorprende
que diputados que no viene a
los plenos sí estén presentes
para otras cuestiones como la
denuncia”, asevera.

Los socialistas hablan de
“grave atentado contra la in-
tegridad física” de María Tere-
sa García y exigen a la alcal-
desa que ejerza competencias
y suspenda “de empleo y
sueldo” al agente. De momen-
to, Juana Cazorla cierra filas y
apoya al Cuerpo. 

LOPERA En un servicio rutinario

FRAN CANO | La Guardia Civil ha
detenido en la localidad jie-
nense de Lopera a un vecino
de Valencia de 41 año por,
presuntamente, portar más
de 300.000 euros en material
que era contrabando de taba-
co, según hizo público en el
día de ayer la Guardia Civil en
un comunicado.

Los agentes de  la Benemé-
rita se han incautado de 7.635
cajetillas, 409.200 cigarros
distribuidos en 93 bandejas y
más de una tonelada de pica-
dura de tabaco, cuyo valor
aproximado era de 328.000
euros. 

Las diligencias instruidas y
el arrestado han sido puestos
a disposición del Juzgado de
Instrucción número 2.

Servicio rutinario
La intervención de los agen-
tes de la Guardia Civil se dio
en un servicio rutinario de se-
guridad ciudadana, cuando
una patrulla de la Guardia Ci-
vil observó a un camión que
parecía “averiado”. Según
describe el Cuerpo, estaba
apartado en la carretera en la
A-4, a su paso por el término
municipal de Lopera. 

Cuando los agentes se
aproximaron al camión para
prestar auxilio a su conduc-
tor, se percataron de un fuerte
olor a tabaco, y comprobaron
posteriormente, que el vehí-
culo iba cargado con labores
de tabaco, que carecían de
precintos fiscales y documen-
tación que acreditara su pro-
cedencia legal.

Detienen a un
camionero con más 
de  300.000 euros de
tabaco de contrabando

Los agentes se han
incautado de 7.635
cajetillas, 409.200
cigarros distribuidos en
93 bandejas 

El camión que transportaba el tabaco. GUARDIA CIVIL

detalles específicos. “Recha-
zamos este tipo de comporta-
mientos y de hostigamientos
contra su persona, que no en-
cajan en una democracia co-
mo la nuestra”, señala en un
comunicado Isabel Uceda, or-
ganización del PSOE de Jaén,
al tiempo que alaban el traba-
jo de María Teresa García
cuando estuvo al frente de la
Alcaldía.

“Me parece muy injusto
que se tache de delincuentes
a unos trabajadores que están
haciendo una gestión impe-
cable. Los hechos que han si-
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Extra  | Andalucía

TELEVISIÓN Con conexiones en toda  Andalucía

La magia de la Lotería de
Navidad vuelve a 7TV
ANDALUCÍA | Vuelve el Sorteo Ex-
traordinario de la Navidad y,
como cada año, 7TV Andalu-
cía despliega todos sus me-
dios para ofrecer una comple-
ta cobertura a todos los anda-
luces. El programa especial
arrancará a las 8:30 de la ma-
ñana, con Moisés Ruz y José
Manuel Peña al frente y
acompañados de decenas de
profesionales que se recorre-
rán las ocho provincias anda-

luzas para vivir, con todo lujo
de detalles, el día más espera-
do del año. 7TV es el primer
grupo de televisión privado
de Andalucía y el único con
presencia en las ocho provin-
cias. El programa especial del
Sorteo Extraordinario de la
Lotería de Navidad de 2024
podrá seguirse a través de la
TDT, mediante la red de emi-
soras de 7TV, y también en la
página web 7tvandalucia.es. 

VIVIENDAS TURÍSTICAS Andalucía cuenta actualmente con 88.435 viviendas turísticas

Las VUT reclama un marco más uniforme
ANDALUCÍA | La Asociación de
Profesionales de Viviendas y
Apartamentos Turísticos de
Andalucía (AVVAPro) ha re-
clamado a la Administración
la creación de un marco regu-
latorio estable y uniforme que
permita el desarrollo ordena-
do y sostenible de las vivien-
das de uso turístico (VUT) en
la comunidad.

Desde AVVAPro han seña-
lado que se apuesta por una
normativa homogénea en to-
da Andalucía y la constitu-

ción de un marco normativo
común a nivel nacional, con
el fin de evitar diferencias en-
tre territorios que dificulten la
actividad del sector y el cum-
plimiento normativo. “Nece-
sitamos una regulación esta-
ble, que genere seguridad ju-
rídica para los propietarios y
para el sector en general” se-
gún el presidente de AVVA
Pro, Juan Cubo

Andalucía cuenta actual-
mente con 88.435 viviendas
turísticas operativas, una ci-

fra que representa, tan solo,
el 1,89 % del total de las vi-
viendas de la comunidad, lo
que demuestra que, las VUT
no constituyen una compe-
tencia directa para la vivien-
da residencial.

Los problemas de acceso a
la vivienda y la saturación tu-
rística “no pueden atribuirse
exclusivamente al desarrollo
de las viviendas turísticas, es-
ta problemática responde a
un conjunto de factores más
amplio”, según Cubo.

Además, en el caso de An-
dalucía, “la mayoría de las
VUT se concentran en la cos-
ta, siendo la gran mayoría de
ellas segundas residencias,
por lo que nunca se incorpo-
rarían al mercado del alqui-
ler”, añade el presidente.

Las VUT constituyen un pi-
lar fundamental para el turis-
mo y la economía andaluza.
En 2023, uno de cada tres tu-
ristas que visitó Andalucía
eligió una vivienda de uso tu-
rístico para alojarse.

Detenido un
exfutbolista
huido tras una
condena por
tráfico de coca

ANDALUCÍA | La Policía Nacional
ha detenido en El Puerto de
Santa María al exfutbolista Je-
sús Emilio Díez, que estaba
huido desde 2015 tras una
condena de la Audiencia Na-
cional por tráfico de 950 kilos
de cocaína, han informado
fuentes policiales.

La Policía ha informado en
un comunicado de que el ex-
futbolista fue detenido el pa-
sado 15 de diciembre por
agentes que realizaban un
control rutinario en la vía pú-
blica y solicitaron la docu-
mentación de una persona.

Las sospechas se levanta-
ron porque en un principio
esta persona aportó datos fal-
sos a los agentes, que le lleva-
ron a dependencias policiales
para identificarlo.

Así se concluyó que se tra-
taba del exfutbolista profe-
sional condenado por intro-
ducir en España 950 kilos de
cocaína.

La sentencia, emitida por la
Audiencia Nacional en el
marco de la operación Ciclón,
estableció que el detenido
formaba parte de una organi-
zación criminal que, entre los
años 2008 y 2009, introdujo
en los puertos de Algeciras y
Valencia dos contenedores
procedentes de Argentina con
un total de 950 kilos de cocaí-
na. La droga incautada ha-
bría alcanzado un valor supe-
rior a los 32 millones de euros
en el mercado negro. El dete-
nido ha ingresado en prisión
en cumplimiento de la conde-
na pendiente. 

EL PUERTOMEDIOS La desinformación “no es un fenómeno nuevo” y la mentira siempre ha sido utilizada como “arma política”

Carmen del Toro
SEVILLA | El presidente de Club
Abierto de Editores (Clabe),
Arsenio Escolar, ha plantea-
do varias iniciativas para lu-
char contra la desinforma-
ción, los bulos y las noticias
falsas, que pasan por una ma-
yor transparencia en la finan-
ciación y control de la audien-
cia de los medios y adecuar la
legislación vigente ante el im-
pacto de las nuevas tecnolo-
gías, contando siempre con el
consenso del sector.

Arsenio Escolar, como pre-
sidente de una entidad que
aglutina a 191 empresas que
editan unas 1.300 cabeceras,
entre ellas Publicaciones del
Sur, compareció este miérco-
les ante la Comisión de Cali-
dad Democrática del Congre-
so para tratar sobre el impac-
to de la desinformación y me-
didas para combatirla desde
el periodismo, la política y la
sociedad civil.

En su extensa exposición,
Escolar dejó claro que la des-
información “no es un fenó-
meno nuevo” y que la mentira
siempre ha sido utilizada co-
mo “arma política y social”,
aunque ha sido la digitaliza-
ción lo que “ha multiplicado
su alcance y eficacia”. “Las
redes sociales y las platafor-
mas digitales, con sus algorit-
mos que priorizan la virali-
dad sobre la veracidad, se
han convertido en potentes
amplificadores de bulos y no-

Arsenio Escolar en el Congreso. CLABE

ticias falsas”, una desinfor-
mación que, insistía, “afecta
a la democracia en múltiples
niveles”. “La inmensa mayo-
ría de los editores de prensa
vemos con una enorme preo-
cupación el reciente fenóme-
no de la desinformación. La
credibilidad y la confianza de
la ciudadanía son pilares
esenciales para el ejercicio de
un periodismo responsable y
para la supervivencia de la
prensa, tan importante en de-
mocracia”, apuntaba.

Ante esta realidad, plante-
aba una serie de medidas que
desde los medios de comuni-

cación se pueden llevar a ca-
bo, como reforzar los códigos
éticos y las buenas prácticas
periodísticas; priorizar la ve-
rificación de la información y
la transparencia en la identi-
ficación de las fuentes; meca-
nismos de autorregulación ri-
gurosos; colaborar con las
plataformas digitales para
identificar y eliminar conteni-
dos falsos o engañosos; y pro-
mover la alfabetización me-
diática, educando a la ciuda-
danía para que pueda identi-
ficar la desinformación y va-
lorar las fuentes confiables.

Para Escolar, el Reglamen-

to Europeo sobre la Libertad
de los Medios de Comunica-
ción (EMFA) “representa una
oportunidad para fortalecer
la libertad, la independencia
y la pluralidad de los medios
de comunicación” y para ga-
rantizarlo plantean una ma-
yor transparencia, en la pro-
piedad de los medios, en su fi-
nanciación, en  la asignación
de la publicidad institucio-
nal; en la medición de au-
diencias y en las grandes pla-
taformas en línea. Esa trans-
parencia es “crucial para ga-
rantizar la confianza de la
ciudadanía, la competencia

justa y la protección de la in-
dependencia editorial”.

Ve fundamental abrir un
debate a fondo sobre los me-
dios públicos para fortalecer
su independencia y profesio-
nalización, pero también una
reforma del sistema de medi-
ción de audiencias, para que
sean “visibles, transparentes
y confiables”, adaptado a la
era digital para que sea “pre-
cisa, confiable, independien-
te y verificable” porque “los
datos sesgados o incompletos
pueden distorsionar la distri-
bución de la inversión publi-
citaria, favoreciendo a ciertos
actores y dejando a otros sin
recursos suficientes para sos-
tener su operación”.

Clabe apoya el EMFA y re-
conoce su importancia para
garantizar la libertad, la plu-
ralidad y la independencia de
los medios, pero considera
que “la autorregulación debe
complementarse con medi-
das regulatorias que emanen
del consenso general, del diá-
logo transparente y sincero
entre todos los agentes del
sector, asociaciones empre-
sariales de editores y de pro-
fesionales de la información,
fuerzas políticas y sindicales
y el Gobierno”, a los que unen
programas de alfabetización
mediática, “educando a la
ciudadanía para que pueda
identificar la desinformación
y valorar las publicaciones
confiables”.

CLUB DE EDITORES___El presidente de Clabe, Arsenio Escolar, reclama más transparencia en la
financiación de los medios, mejor control de la audiencia y reformas legales pendientes

La transparencia en la financiación y
adecuar leyes, claves ante los bulos
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FÚTBOL SALA El FC Barcelona defiende su liderato ante el Jaén Paraíso Interior

Antonio J. Soler
JAÉN | Regresa la máxima com-
petición del fútbol sala nacio-
nal y lo hace para quedarse
durante el periodo navideño
en nuestras vidas. Eso aque-
llo del calendario que un día
pensó el que organizó el ca-
lendario en un impulso que
casi le achicharra el cerebro.
La vuelta para Jaén Paraíso
Interior será con un partido
de los que dejan el Olivo Are-
na sin papel. Es el Barcelona
el que se presenta en el Pala-
cio de los Deportes de Jaén
para mantener ese liderato al
que le ha costado llegar esta
temporada desde que diera
comienzo y en la que se atas-
có tras caer derrotado ante El-
Pozo Murcia en la primera jor-
nada e Industrias Santa Colo-
ma en la tercera. Desde en-
tonces, la trayectoria de los
azulgrana ha sido impoluta
para situarlo donde suele es-
tar, en el primer puesto de la
Liga.

El liderato del conjunto
donde milita el jiennense An-
tonio Pérez vuelve a ser un es-
tímulo para un Jaén Paraíso
Interior que ha titubeado en
las últimas jornadas. Los em-
pates a cinco goles ante Ribe-
ra de Navarra y Osasuna Mag-
na parece que no concuerdan
tras ganar en el 40x20 de El-
Pozo Murcia. Mucha pólvora
ha tenido que utilizar el equi-
po de Dani Rodríguez en los
últimos paridos donde Rena-

Vuelve la Liga al Olivo Arena con un Jaén Paraíso Interior-Barça. MONTI / JAÉN PARAÍSO INTERIOR

Entrega de la cesta solidaria. HUJASE JAÉN PARAÍSO INTERIOR

Imagen de la Subida al Castillo del año 2023. CA QUIEBRAJANO

Los amarillos inician su duro
periplo navideño ante el Barça
RETO___Afrontan desde el duelo ante los azulgrana un complicado mes en la
Liga con la clasificación para la Copa de España y la del Rey de por medio

para equilibrar un juego que
en el inicio del campeonato
les pudo alzar al primer pues-
to en solitario. Además, los
amarillos tienen que mirar el
calendario porque van a tener
por delante un calendario de
los llamados fratricidas con
partidos complicados ante
Peñíscola, Córdoba y Jimbee
Cartagena. A estos habrá que
sumarles el aplazado ante
Palma del día 17 de enero y la
eliminatoria de la Copa del

Rey ante Córboda Patrimonio
del 7 de enero. Sin duda un
auténtico Tourmalet donde el
equipo amarillo se va a jugar
muchas cosas y donde las va-
caciones de estas Navidades
van a quedar mucho más que
mermadas porque también
estará en juego durante el
próximo mes la clasificación
para la próxima edición de la
Copa de España. Todo un re-
to, que empieza además ante
el todopoderoso Barcelona.

ATLETISMO

ANTONIO J. SOLER | La XXVIII Su-
bida al Castillo de Santa Cata-
lina tiene los dorsales con ca-
miseta casi agotados. Apenas
si quedan libres medio cente-
nar con derecho a tener la
elástica conmemorativa de
una carrera no competitiva y
que ayudará a la Asociación
Asperger-TEA Jaén este año.
La cuota de inscripción con
camiseta es de siete euros
hasta el 20 de diciembre,
mientras que los que no des-
een el recuerdo tienen tiempo
para inscribirse hasta el 26 de
diciembre al precio de tres eu-
ros, con el que se abona el se-
guro médico de cada partici-
pante. En este caso no habrá
camiseta pero se podrá dis-
frutar del cierre del año desde
que se dé el pistoletazo de sa-
lida en la Plaza de las Batallas
(de la Concordia en la actuali-
dad) el 31 de diciembre a par-
tir de las 16:30 horas, para los
que hay confirmados ya más
de 350 participantes. Todos
los que corran sin dorsal se-
rán responsables de los da-
ños que sufran en la partici-

pación de la prueba, que des-
pués de alcanzar la Cruz del
Castillo, tendrán la recom-
pensa del típico mantecado y
el brindis con sidra.

Este año hay novedades ya
que se sorteará una camiseta
del Real Jaén y un Jamón con
la venta de papeletas. Por un
euro se jugarán dos números
y solo habrá 500 de los que
saldrá el ganador de ambos
premios. Con tan pocos nú-
meros hay más posibilidades
de lograr un premio que se
podrá recoger por el agracia-
do en PubliPrenda, donde se-
rá también la recogida de dor-
sales y la compra de las pape-
letas para el sorteo citado de
una cita solidaria donde los
patrocinadores son Plásticos
Aguilar, Blanca Impresores,
Matínez Premium y Publi-
Prenda Promowear, que ayu-
dan a que el Club Atletismo
Quiebrajano continúe con la
organización de otra de las
carreras míticas de la ciudad
de Jaén. Los dorsales podrán
recogerse en PubliPrenda los
días 26,27 y 30 de diciembre.

Dorsales con
camiseta casi
agotados para la
Subida al Castillo

to ha sido una figura tan des-
tacada como lo ha sido re-
cientemente en la Selección
Española. Esa pegada de los
amarillos es un dato que tam-
bién tiene como resta los go-
les que los amarillos han en-
cajado. Un total de 16 en los
últimos cuatro partidos pare-
ce que son demasiados para
plantarse ante el Barcelona,
donde los jiennenses tendrán
que afinarse más en la zona
defensiva que en la atacante

TENIS DE MESA 200 kilos de alimentos y 1182 euros donados a través del Bizum de Alimentación Cerezo, conforman la aportación del club 

Hujase Jaén Paraíso Interior entrega la
cesta solidaria al Hogar de Santa Clara
JAÉN | HUJASE llevó a cabo la
entrega de la Cesta Solidaria
al Hogar de Santa Clara, ma-
terializando un esfuerzo co-
lectivo que refleja el espíritu
solidario de la comunidad
jiennense. La Cesta Solidaria
fue el resultado de la genero-
sidad mostrada durante la
VIII edición del Torneo Soli-
dario Inclusivo de Navidad
Fundación Caja Rural. Este
torneo no solo reúne a juga-

dores apasionados por el te-
nis de mesa, sino también a
personas comprometidas con
una causa noble. Gracias a las
inscripciones y las aportacio-
nes solidarias, se logró reunir
casi 200 kg de alimentos no
perecederos, productos de
limpieza y artículos de higie-
ne personal.

Además, el esfuerzo solida-
rio se vio significativamente
reforzado por los 1182 € dona-

dos a través del Bizum de Ali-
mentación Cerezo , una des-
tacada empresa local que una
vez más demostró su compro-
miso con la comunidad. HU-
JASE JAÉN, fiel a su vocación
de contribuir al bienestar so-
cial, desea que este gesto sea
un símbolo de la alegría y la
luz que merecen brillar en to-
dos los hogares durante estas
fechas navideñas. 

HUJASE  extiende su más

sincero agradecimiento a to-
dos los jugadores, familias y
colaboradores que hicieron
posible esta acción solidaria.
Este año, más que nunca,
quedó demostrado que el de-
porte es una herramienta po-
derosa no solo para fomentar
valores como la inclusión y el
respeto, sino también para
unir esfuerzos en pro de quie-
nes atraviesan momentos di-
fíciles. 

DEPORTES |
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06.00 Telediario matinal
08.00 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.50 Informativo territorial 2
16.15 El tiempo
16.30 Salón de té “La moderna”
17.30 La promesa
18.30 Valle Salvaje
19.30 El cazador Stars

20.30 Aquí la Tierra
21.00 Telediario 2
21.50 La suerte en tus manos
22.05 Cine

Mentiras arriesgadas
00.15 Cine

Ocean’s eleven
02.05 Cine

Annabelle vuelve a casa
03.40 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.45 Deportes
21.55 El tiempo
22.10 La voz

Concurso musical presentado
por Eva González 

01.45 La voz grandes momentos
03.00 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
07.35 Alerta cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.10 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.15 Lo sabe, no lo sabe

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.10 First Dates
22.30 El Blockbuster

Operación Swordfish
00.00 Cine Cuatro

El túnel
02.05 Sportium Game Show
02.45 En el punto de mira
04.05 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

0600 Informativos Telecinco: El
matinal

08.30 La mirada crítica
10.30 Vamos a ver

Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa

15.00 Informativos Telecinco
15.25 Eldesmarque Telecinco

Toda la actualidad deportiva de
Manu Carreño y Matías Prats

15.40 El tiempo
15.45 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

20.00 Reacción en cadena
Concurso

21.00 Informativos Telecinco
21.40 Eldesmarque Telecinco
21.45 El tiempo
22.00 ¡De viernes!
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Espacio de debate y acualidad

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Magazine de actualidad

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 La Sexta Columna
22.30 Equipo de investigación 

La periodista Gloria Serra junto
a su equipo profundiza en
temas de actualidad

02.40 Pokerstars Casino
03.20 Playuzu Nights
04.10 Minutos musicales

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada llegan de la mano de
Mari Paz Oliver

08.00 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Mesa de Análisis
14.15 Informaticos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media 

18.00 Andalucía Directo 
19.45 Cómetelo

El chef Enrique Sánchez
prepara las recetas y guisos
tradicionales de nuestra tierra

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.40 Atrápame si puedes
22.45 El Show de Bertín

Entrevistas, música y humor, en
un programa hecho a la medida
de Bertín Osborne

04.20 Lo flamenco

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Tarzán de los monos’ con Johnny
Weissmuller y Maureen O’Sullivan
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un grupo de hombres ambiciosos viajan a África en
busca de marfil. La hija de uno de ellos se une a la
expedición y es secuestrada por Tarzán, un hombre salvaje
que vive en la selva.

Esta noche el público escogerá al
vencedor de ‘La Voz’ de Antena 3
CONCURSO | Antena 3 | 22.00 horas
■ Alan Brizuela (Equipo Fonsi), Manuel Ayra
(Equipo Orozco), Lola Eme y Gara Alemán
(Equipo Pablo López) son los cuatro finalistas
de la temporada.

‘Operación Swordfish’ con John
Travolta, Hugh Jackma y Halle Berry
CINE | Cuatro | 22.30 horas
■ Stanley un experto en informática que acaba
de salir de prisión, es requerido por el terrorista
Gabriel para que le ayude a decodificar un
complicado código de seguridad.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
07.00 Acento Andaluz
08.00 Dos butacas
08.30 Sevilla Obra Maestra
09.00 La Pasión
11.00 El Virginiano 

Serie

12.30 Alianda
13.30 Cocina familiar
14.00 7 Toros 7
15.30 Sevilla Obra Maestra
16.00 Sala 7 (Cine)

Tarzán de los monos
18.00 El Gallinero
19.00 La Mirada del Psicólogo
19.30 Cádiz suena bien
20.00 Descubriendo Cádiz
20.30 El Acomodador

21.00 Lo mejor de Siente Andalucía
21.30 Sevilla Obra Maestra
22.00 A Boca Llena 
23.00 Andalucía a debate 
00.00 Sala 7 (Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 UNED
10.55 Espiando en el oceano
11.50 80 CM

12.45 El chef del mar
13.35 Mañanas de cine

El sheriff Breaker
15.00 Un pais para comerselo
15.45 Saber y ganar
16.30 Grandes documentales
18.10 El escarabajo verde
18.40 Atención obras
19.10 Los paisajes más bellos del

mundo

20.00 Un pais para leerlo
20.30 Días de cine
21.30 Cifras y letras
22.00 Plano general

Pedro Cavadas
22.30 Historia de nuestro cine

Un vampiro para dos
00.21 Historia de nuestro cine

Amador
01.55 Las noches del monumental

HORIZONTALES: 1: Respetuoso.- 2: Nombre de una
constelación. Manantial natural de petróleo (Pl).- 3:
Nevadas. Firme, asegurado.- 4: Remolcar una
embarcación. Almas.- 5: Quiérenos.- 6: Contracción
muscular involuntaria, dolorosa y de duración corta.
Ejército de Tierra.- 7: Adjetivo posesivo. Al revés,
verdadero, auténtico.- 8: Airee, ventile. Viene al
mundo.- 9: Al revés, contempla. Marcharíase.- 10:
Empleadas del hogar.- 11: Calavera. Al revés, limar.

VERTICALES.- 1: Tratos, comunicaciones.- 2:
Municipio de Gipuzkoa. Al revés, calle de un pueblo.
Dominio geográfico superior de internet de
Argentina.- 3: Al revés, llave pequeña. Al revés, lave,
adecente.- 4: Al revés, culpados. Cría de pez.- 5:
Sufijo. Quiere. Conozco.- 6: Descrédito que queda de
alguna acción.- 7: Al revés, pronombre personal.
Relataré.- 8: Depure, purifique. Sala de exhibición
de películas.- 9: Disposición, talante. Hilera de caba-
llerías que van atadas.- 10: Permitiese. Moneda ofi-
cial de Arabia Saudita.- 11: Mamífero carnívoro plan-
tígrado de gran tamaño (Pl). Acarreas.

HORIZONTALES.- 1: Considerado.- 2: Orión.
Menes.- 3: Níveas. Fijo.- 4: Toar. Ánimas.- 5:
Ámanos.- 6: Calambre. ET.- 7: Tu. laeR.- 8:
Oree. Nace.- 9: eV. Iríase.- 10: Asistentas.- 11:
Cráneo. eaR.

VERTICALES.- 1: Contactos.- 2: Orio. aúR. Ar.-
3: nívalL. eesA.- 4: soeR. Alevín.- 5: Ina. Ama.
Se.- 6: Sambenito.- 7: eM. Narraré.- 8:
Refine. Cine.- 9: Ánimo. Reata.- 10: Dejase.
Sar.- 11: Osos. Traes.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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geekcom

■ LG Electronics prepara el lanzamiento a nivel global de
su televisor transparente e inalámbrico Signature OLED T,
un modelo que 77 pulgadas que ofrece una resolución 4K y
una tasa de actualización variable de 120Hz. Estando trans-
parente, crea la ilusión de que el contenido flota en el aire,
fusionando las imágenes con el espacio circundante.

SIGNATURE OLED T

LG lanzará un televisor
transparente e inalámbrico

■ realme ha presentado su
nueva serie de smartphones
realme 14 Pro, que llegará con
un diseño de carcasa que
cambia de color con el frío,
pasando de un color perla a
tonos azules vibrantes, ade-
más de integrar una cámara
con un sistema de triple flash.

■ Amazon ha anunciado
mayor accesibilidad para su
televisor Fire TV Omni Mini-
LED, entre las que eincluye
una la Audio dual, que per-
mite de forma simultánea oir
con audífonos y hacerlo a
través de los altavoces de la
pantalla.

AMAZON FIRE TV

Con accesibilidad
Audio dual

■ Google ha puesto a dispo-
sición de los desarrolladores
de 'software' la segunda ver-
sión preliminar de Android
16 (DP2), una compilación
que incluye cambios diseña-
dos para mejorar la experien-
cia de usuario, rendimiento y
la duración de la batería.

ANDROID

El 16 mejora el
rendimiento

REALME 14 PRO

Cambian de
color con el frío
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